

平成28年度 入学生用

# 学校案内



**長崎県立大村高等学校**

NAGASAKI PREFECTURAL OMURA HIGH SCHOOL

〒856-0835 長崎県大村市久原1丁目591番地

TEL 0957-52-2802 FAX 0957-52-6115

<http://www.news.ed.jp/omura-h/>

**SINCE 1884**

## 大村高校とは・・・

「伝統なき創造は空虚 創造なき伝統は陳腐」 創立100周年記念碑に書かれたこの言葉は、大村高校のあるべき姿を示しています。長い伝統の上に、日々創造を重ね、学習に部活動に学校行事に全力で取り組む。大村高校はそんな学校です。



### 校是 「両道不岐」

大村高校の前身は、寛文10年(1670年)大村藩主大村純忠が玖島城内桜馬場に上級藩士子弟教育のために設立した藩校「集義館」で、全国では7番目、九州では最古といわれています。明治17年(1884年)11月10日「私立大村中学校」開校。この年を創立とし、今年で創立131年目を迎える長い歴史をもつ学校です。

## 久原の丘でつかもう! 君の夢! 第25代校長 西川 晃二



本校は、普通科、数理探究科、家政科の3つの学科を持ち、創立131周年を迎える県内屈指の伝統と実績を持つ進学校です。

明治17年の創立時から大村高校の卒業生は3万4千人を超え、県内にとどまらず我が国の各方面・各分野で、さらには国際的な舞台でも活躍しています。

また、大村高校の校是である「両道不岐」は、学力だけでなく部活動や学校行事に対する取り組みなど、学校における様々な活動を高いレベルで両立させることで、「徳・知・体」のバランスのとれた人格育成に努めており、温厚で素直な大村の生徒の気質と相まって、平成27年度大学入試では例年になく多くの国公立大学合格者(172名、現役158名。普通科、数理探究科の約60%が現役で国公立大学に合格)の輩出や、ソフトテニス部女子や漕艇部女子の県高総体優勝などのように、進学実績や文化・スポーツの分野で大きな成果を収めています。

さらに現状に満足することなく、「歴史を創る学校 攻める学校」というスローガンのもと、新たな伝統の創造に邁進している活気に満ちた学校です。生徒達も体育大会や五教祭(文化祭)などで、大村高校をより一層輝きに満ちた学校にすべく、生徒自らが企画・運営して学校全体を盛り上げようとしています。

高校3年間は将来につながる大切な時期です。大村高校は、県内から集結した高い指導力を持ち情熱を持った先生方によるきめ細かな学習指導体制や部活動指導、普通科・数理探究科・家政科の3つ学科が充実した設備で学習できる教育環境、高い目標にチャレンジしようとする大村高校生自らが醸し出す雰囲気など、皆さんの夢の実現を可能とする十分な体制・施設が整っています。

大村高校で、仲間とともに夢に向かってチャレンジしてみませんか?

大村高校は、夢の実現に頑張る皆さんを待っています。

# 4月

- ・入学式
- ・新入生宿泊研修
- ・歓迎遠足



# 5月

- ・育友会総会
- ・中間考査



# 6月

- ・高総体
- ・ステキな パパママ 未来体感事業



# 7月

- ・期末考査
- ・球技大会
- ・オープン スクール



# 8月

- ・3年生学習合宿



# 9月

- ・体育大会
- ・五教祭



# 10月

- ・中間考査
- ・芸術鑑賞会



# 11月

- ・創立記念日
- ・期末考査



# 12月

- ・2年生修学旅行



# 1月

- ・センター試験
- ・マラソン大会
- ・数理探究科 課題研究発表会



# 2月

- ・家政科 課題研究発表会
- ・学年末考査



# 3月

- ・卒業式
- ・球技大会



# 普通科

## 普通科とは・・・

- 本校創立時からの伝統ある科です。
- 個に応じたきめ細かな指導を行います。  
(大学進学から公務員などの就職まで)
- 納得いく選択を指導します。  
(文理選択や個々の志に即した進路実現を支援)



## 文系・理系について

大学に進学しようとする、どの大学で何を学びたいかで受験科目が異なります。受験科目は、学部ごとに似た傾向があるので、高校では大まかに「文系」「理系」に分け、生徒の進路実現のための学習ニーズに応じています。高校1年生の1学期にガイダンスを行い、2年生から「文系」「理系」別に学級編制を行います。



## 日課表

早朝補習	7:30 ~ 8:15
早朝読書	8:30 ~ 8:40
S H R	8:40 ~ 8:45
1校時	8:50 ~ 9:35
2校時	9:45 ~ 10:30
3校時	10:40 ~ 11:25
4校時	11:35 ~ 12:20
昼食	(予鈴 13:00)
5校時	13:05 ~ 13:50
6校時	14:00 ~ 14:45
掃除	14:45 ~ 15:00
7校時	15:05 ~ 15:50
S H R	15:55 ~ 16:00
部活動	16:00 ~
完全下校	19:00 (夏時間) 18:30 (冬時間)



## 普通科生徒からのメッセージ

### 2年 田川 優 陸上競技部 (郡中学校)

私は入学する前に、友達ができるか、勉強についていけるか、様々な不安を抱えていました。しかし、大村高校の生徒は明るくて、すぐに友達もできて、勉強も先生方が丁寧な授業をしてくださるので、とても分かりやすいです。

確かに大村高校は課題が多いし、朝補習も大変ですが、今ここで苦勞をしているのは、自分の将来の夢を叶えるためだと思い、日々頑張っています。しかし、大村高校は勉強ばかりではありません。文化祭や体育大会、球技大会など、楽しいイベント盛りだくさんです。そこでクラスの仲が深まり、より充実した学校生活が送れるのです。

このように大村高校は勉強も楽しいイベントもあるのでとても充実した日々を過ごせます。私はこの大村高校で夢を実現させるため、これからも努力していきたいと思ひます。

### 2年 寺井 涼香 陸上競技部 (西大村中学校)

私は将来医療系の仕事に就きたいと考えています。その進路を実現させるために、理系に進みました。理系は、国語や英語の単位が少なくなる分、数学や理科の授業が多くなります。授業のスピードも上がるので、しっかりついていけるのか不安でしたが、先生に質問すれば、理解できるまで丁寧に教えてくださるので、苦手なところを見つけ、さらに理解を深めることができます。

部活動では、陸上部に所属しています。部活動と勉強の両立は想像以上に難しく、大変なところもありますが、周囲には自分と同じように努力し、切磋琢磨していける仲間や、熱心に指導して下さる先生方がいます。私は今、周囲にいる自分を支えてくれる方々のおかげで、勉強と部活動、どちらにも全力で取り組んでいるのだと思ひます。大村高校は、努力した分だけ、自分自身を高め、成長できる場所だと思ひます。これからも「両道不岐」の校是のもと、自分の目標や夢の達成に向けて頑張っていきたいと思います。

### 2年 森竹 廉 吹奏楽部 (桜が原中学校)

私は入学し、ちゃんと勉強や部活動についていけるか、クラスに馴染めていけるかなど、期待よりも様々な不安を抱えていました。けれど、入学してすぐの宿泊研修や歓迎遠足、体育祭などたくさんの行事があり、また丁寧に熱心に教えてくださる先生方、高校で出会うことができた素晴らしい仲間に出会え、すぐに学校に馴染め、今では充実した学校生活を送っています。

大村高校は確かに日々の課題や予習・復習・模試など多く大変ですが、私は目標である「大学進学」のためだと思ひ頑張っています。

私は大村高校の校是である「両道不岐」のもとで、残りの日々を切磋琢磨できる仲間と共に頑張っていこうと思ひます。

### 2年 渡邊 夏生 美術部 (奈良尾中学校)

私は新上五島という離島からこの学校へ入学しました。初めは知らない人ばかりでうまく馴染めるかどうか不安でしたが、周りは温かく私を迎え入れてくれました。毎日の勉強は大変ですが、周りの生徒たちも必死に努力していることを実感させられます。大学進学へ向けて頑張っている生徒たちの考え方は人それぞれです。多くの人のアドバイスや目標を聞いて日々新しい発見をしています。そのおかげで私は将来どこに進学したくて、どの職業に就きたくて、どのような大人になりたいのかをはっきり決めることができました。また、大村高校は行事が盛んです。球技大会が2日連続であることにはかなり驚きました。白熱した試合はプレイをする側でも、応援する側でも、存分に楽しむことができます。文化祭はクラスが一丸となり、ひとつのものを作り上げ、達成感が得られます。忙しいと思うことが多い高校生活ですが、それでも毎日が楽しくて充実していると感じるのは大村高校だからだと思ひます。皆さんも「両道不岐」という校是のもと、ここでの高校生活を楽しんでみませんか？



# 数理探究科

## 数理探究科とは・・・

地球温暖化や環境問題、高齢化社会など21世紀が抱える様々な課題を解決するためには、科学技術の進歩が必要です。また急速なグローバル化が進んでおり、海外の研究者や技術者と協力して研究開発を推進できる人材が求められています。この時代を力強く生きていくための能力を高めるために数理探究科があります。数理探究科で

特に力を入れて取り組んでいることは次の3つです。

- ★ やってみる! (体験)
- ★ 調べてみる! (探究)
- ★ 発表する! (表現)

このような実践力と高い学力を身につけた人材を育成しています。

## 数理探究科の特徴

大村高校の理数科は、平成6年に県内で最初の理数科として発足しました。この伝統と実績をさらに継承発展させるために、平成23年度より数理探究科に進化しました。

数理探究科では、普通科ではできないような様々な体験をし、夢の実現を後押しするシステムを用意しています。

また、平成27年度より2年生希望者に対してアメリカ研修を実施します。大村高校と連携した高校を訪問し、ホームステイを行い、自分達が研究した課題研究を英語でプレゼンテーションを行うなどの研修を行う予定です。



### 1 大学・研究機関と連携した研修

長崎大学や長崎県立大学と連携し、高度な実験・実習などを体験できます。

### 2 仕事の現場を体験

長崎医療センターや、県の研究機関、先端企業等を訪ね、医療の現場や、科学技術の研究、応用の現場を直接体験します。

### 3 理工系コース、医学系コース設置

2年次より、理工系コース、医学系コースに分かれ、コース毎の担当がきめ細かな進路指導を行います。

### 4 1年次より英語・数学については少人数授業を実施

少人数授業で学習のつまづきを防ぎ、基礎基本の徹底を図ることができます。また意欲のある生徒は深く高度な内容まで学ぶことができます。

### 5 物理・化学・生物の3科目を学習

普通科では化学・地学は全員学びますが物理・生物は選択となり、どちらも学ぶことができません。

### 6 課題研究について

1年次は、数学や理科の様々な分野の実験・実習を行いながら、テーマに沿って研究の方法について学びます。

2年次は、興味がある分野について、自らの力で試行錯誤しながら探究する活動を行います。活動の成果は校内発表会で発表し、優秀者は県大会、中国・四国・九州大会へと進みます。

### 7 アメリカ研修について

ラスベガス近郊のグリーンバレイ高校を訪問し、ホームステイ、英語による課題研究発表を行います。また現地での研修も実施する予定です。

## 平成 27 年度の数理探究科行事一覧

	1 年 (課題研究は通年実施)	2 年 (課題研究は通年実施)	3 年
4月	数理探究科集会 (1・2・3 年)		
	島原半島ジオパーク研修 (1 年)		
6月	長崎県理数科高等学校課題研究発表大会、1・2 年生は見学、3 年生は発表		
7月	長崎医療センター研修 (1・2 年) 数理探究科研修 (大塚製薬、佐賀大学) (1・2 年)		
8月	未来の科学者発掘プロジェクト (長崎大学研究室体験研究) 1 年生は全員参加、2 年生は希望者		
	スーパーサイエンスハイスクール生徒発表 会視察: 希望者 (1 年)		
9月		長崎県立大学理科実験連携事業 (研究室での実験) (2 年)	
	数理探究科集会 (1・2 年)		
10月	地学巡検 (1 年) 長崎大学環境科学部連携事業 (1 年) (大村湾の水質調査)		
11月	長崎県工業技術センター・長崎県環境保健 研究センター訪問 (1 年)		
12月		修学旅行 (筑波研修) (2 年) アメリカ研修 (2 年)	
	数理探究科集会 (1・2 年)		
1月	校内課題研究発表大会 (1・2 年)		
2月	数理探究科集会 (1・2・3 年)		



## 卒業生の進路について

普通科と比べ国立大、医歯薬への合格率が高いことが特徴です。

(数理探究科 40 名、普通科 240 名)

過去 6 年間の主な進学実績 (数理探究科は理数科を含む、現役のみ)

京都大学 数理探究科 1 名 / 普通科 1 名  
 大阪大学 数理探究科 3 名 / 普通科 5 名  
 九州大学 数理探究科 22 名 / 普通科 28 名  
 長崎大学 数理探究科 33 名 / 普通科 134 名  
 国公立大医学部 数理探究科 6 名 / 普通科 1 名  
 国公立大薬学部 数理探究科 6 名 / 普通科 1 名

## 数理探究科生徒からのメッセージ

### 2年 福山 みさき 陸上競技部 (明峰中学校)

数理探究科では、普通科にはない様々な体験をすることができ、この体験は将来に絶対役に立つと思います。数理探究科のみ設けられている課題研究の授業は、5つの分野に分かれて自分が興味あることを研究することができます。

理系科目の授業時間が多いため、専門的に学べるということ、3年間同じ仲間と過ごし、団結力が深まるという環境が、私の充実した高校生活を送る鍵となっています。

このように、数理探究科にはいくつものメリットがあります。このような環境はそうそうありません。自分自身の進路実現に役立ちますし、何より自分が成長できるので数理探究で学びましょう。

### 2年 鶴田 彩 希 陸上競技部 (玖島中学校)

数理探究科は学年で1クラスなのでクラス替えはありませんが、その分男女の隔てもなくクラス全体が団結していて、毎日楽しく過ごしています。

また、学科の研修旅行や大学での実験など、普通科ではできない体験がたくさんあり、自分たちの進路に役立てることが出来ます。

私は陸上部に所属しており、身体的・精神的にきついときや大変なときもありますが、両立することができています。

自分の夢に一步でも近づけるように、一緒に数理探究科で大村高校での学校生活を送りませんか。

### 2年 一瀬 立 樹 山岳部 (クライミング) (西大村中学校)

数理探究科では、普通科では体験できない様々なことを行うことができます。そして数理探究科が普通科と決定的に違う点は、課題研究があることです。1年生で体験したり学習したりしたことから「物理」「化学」「生物」「地学」「数学」の5つの分野から、疑問に思ったものについて自分達で研究することができます。

また、企業や研究機関、大学を訪問することで、将来についての視野を広げることが出来ます。私は1年生の夏休みに参加したスーパーサイエンスキャンプで静岡県の浜松医科大学で研究したことが、現在の課題研究に大いに役立っています。仮説の立て方から解決策の導き方まで大学生や大学の教授の方々にとっても詳しく教えてもらったからです。これらのことから、数理探究科は自分で疑問を見つけて、自分で解決する力が身につく場所だと思えます。さらに、2クラスに分かれての少人数授業により、授業中に先生とのコミュニケーションもとやすく、分からないところはすぐに質問できます。

数学や理科が好き・得意な人はもちろん、少し苦手な人も質問がしやすいから数学や理科が楽しくなってくると思います。是非、数理探究科で、楽しく充実した高校生活を送ってみませんか。



# 家政科

## 家政科とは・・・

自ら体験しながら確かな知識と技術を身につけることができます。高齢者施設や保育園などでの実習の機会も多く、様々な年代の人と触れあうことにより、心豊かな人間を育てます。



### 多様な専門科目

家庭に関する様々な専門科目を学び、知識や技術を身につけることができます。



### 資格取得

家庭科技術検定(食物・和服・洋服)の1級取得に向けて意欲的に取り組んでいます。また、全商ビジネス文書検定・全商情報処理検定にも取り組んでいます。

### 探究心・学ぶ楽しさを養う授業

課題研究等により、自分で問題を解決し、研究をまとめて発表する力を養います。

### 様々な体験授業

大村市内の保育所や高齢者福祉施設での実習や体験学習の機会が多く、高齢社会や福祉の時代に対応できる人材を育成します。



### 専門家による授業

民間のその道のプロをお招きしての実習を通して、技術だけでなくスペシャリストとしての心構えを学びます。



## 資格取得は自信につながります

文部科学省認定家庭科技術検定(平成26年度卒業生)

1級合格	食物	39名	3冠王39名 取得!!	
	被服	洋服		40名
		和服		40名

全商ビジネス文書検定(平成26年度卒業生)

全商ビジネス文書検定(1級)	2名
全商ビジネス文書検定(2級)	39名



## 卒業生の進路について

卒業生のほとんどが、推薦入試制度を利用して、家政系の4年制大学・短期大学・専門学校に進学しています。

### 過去5年間の主な進学実績

- (国公立大学) 鹿児島大学・長崎県立大学
- (私立大学) 東京家政大学・長崎純心大学  
活水女子大学・九州看護福祉大学
- (短大) 長崎女子短大・長崎短大  
中村学園短期大学部  
香蘭女子短大・福岡女子短大・佐賀女子短大
- (専門学校) 長崎リハビリテーション学院  
長崎医療技術専門学校  
中村学園調理製菓専門学校・文化服装学院



## 家政科生徒からのメッセージ

### 1年 官 美 穂 ハンドボール部マネージャー(千綿中学校)

家政科では、教科の学習に加え、技術検定があります。それらを同時にこなせるか、不安はありますが、先生方のご指導と先輩方のアドバイスをいただきながら、日々努力しています。

初めての検定では、とても緊張しましたが、楽しみながら作業することができました。これから初めてで慣れないことも多くあるかと思いますが、仲間と協力し合い、これらを達成していきたいです。

### 3年 下 条 琴 音 陸上競技部(桜が原中学校)

家政科では、調理実習や被服実習など専門の学習を行うことができ、毎日とても充実しています。また、体育祭や文化祭などの行事も仲間と協力して楽しむことができます。勉強・検定・部活と時間に追われ大変忙しいですが、効率よく自分に合った時間の使い方がわかるようになり、両立できるようになります。陸上の大会などで欠席しなければならぬ時、勉強が遅れたりわからなくなったりしても先生やクラスの仲間が丁寧に教えてくれたり、ノートを貸してくれたりしてとても助かっています。3年生となり卒業が近くなりましたが、最後の最後まで勉強・検定・部活を頑張って『両道不岐』を成し遂げたいと思います。

### 2年 江 口 舞 ソフトテニス部(広田中学校)

家政科では、被服・調理・情報・保育など様々なことを学びます。それぞれ検定や実習があり大変ですが、40人全員で家庭科技術検定三冠王を取るため日々頑張っています。

私は佐世保出身なのですが、大村で姉と二人暮らしをしています。朝のお弁当やシャツのアイロンがけなど授業で学んだことを実生活に活かすことができます。勉強や部活、そして家事の3つを両立しなければならず、体力的にも精神的にもきつい時期もありました。しかし、家政科での生活が充実していて楽しみだったので、乗り越えることができました。

家政科は3年間クラスが変わりません。入学して1年が経ち、絆が強まり団結力も出てきました。この団結力で仲間と協力してこれからも元気に頑張っていきたいと思います。



## 進路実績 平成27年度

### ●国公立大学・・・172名(現役158名)合格

東京外国語大学1名、大阪大学2名、神戸大学1名  
九州大学4名、長崎大学35名(医学部医学科4名)  
広島大学4名、熊本大学14名、長崎県立大学21名ほか

### ●私立大学・・・のべ235名(現役225名)合格

東京理科大学、同志社大学、西南学院大学、福岡大学、長崎純心大学、活水大学ほか

### ●短大・・・26名合格

長崎女子短大、長崎短大、福岡女子短大ほか

### ●専門各種学校など・・・30名合格

嬉野医療センター附属看護学校、佐世保市立看護専門学校ほか

## 進路実現に向けての取り組み

### ★ 補習

早朝補習(全学年) 放課後補習(3年生)



### ★ ジョイントセミナー

大学や企業の方の話を聞き、進路意識を高めます。



### ★ 面談

担任の先生から適切なアドバイスを受けます。



### ★ 3年生夏季学習合宿

学年一丸となって、大学受験のための実力を養成します。



### ★ 進路講演会

外部の方の話を聞いて進路意識を高めます。







最寄りのバス停は（大村）公園入口です。

